

# HOJA OBRERA

Organo de la "Sociedad de Trabajadores."



Defensor de los derechos del Pueblo

Editor,

**Octavio Montero**

Administrador,

**Lesmes Saurez**

La verdad es lo más grande y luminoso hacia lo cual nos dirigimos; dejemos al niño que la busque por sí mismo.—SPENSER

La verdad enseñada por la ciencia es el mejor regalo que al niño se le puede hacer.

ZOLA

SALE CUATRO VECES AL MES

AÑO III

San José de Costa Rica, 30 de enero de 1912

NUM. 91

## HOJA OBRERA

Suscripción mensual ..... ₡ 0 25 | Para todo lo relacionado con el periódico, dirigirse al apartado n° 270.  
Número suelto..... ..... 0 10

**Pago anticipado**

## LA SOCIEDAD DE TRABAJADORES sus progresos

Hace cerca de tres años, que un pequeño grupo de obreros—videntes del porvenir—imaginaron la necesidad, incuestionable para el obrero, de asociarse.

Y ese grupo—microscópico en relación á toda la colectividad—siguió tenaz el rumbo por él marcado respondiendo al desaliento con la energía, á la indiferencia, con el vigor, y así, paso á paso, haciendo sus reuniones en familia por la escasez de numerario y resolviendo sus asuntos sin mayores dificultades por falta de controversias, se iba caminando largo quizá ignorando que se caminaba.

En esta forma se marcha imperturbablemente hacia el ideal. Después ya este grupo constituido en entidad, no necesitaba nada más que un complemento para llegar al fin: necesitaba que los obreros alejados y retraídos levantaran la mirada, levantaran el espíritu y se dirigieran á donde sus compañeros que ansiosos extendían los brazos para recibirlos. Esto si no se cumplió, empieza—para bien del proletariado—á cumplirse. Van llegando los escépticos, se agrupan los desilusionados, se unen los fracasados, y todos llevan un resto de esperanza para el porvenir.

Y es que en el hombre jamás muere su espíritu de lucha.

Si caé vencido levántase para volver á emprender la brega y si es imposible que levante queda en su cerebro el destello luminoso de la esperanza mientras aún tenga hálitos de vida.

Esto es el hombre.

Crea y destruye según la Luz de su cerebro y la Fuerza de su brazo. Luz y Fuerza son los ejes del progreso.

El hombre que posee cerebro bien conformado, nunca retrocede ante las dificultades que entorpezcan el camino que tarde ó temprano le llevará á la victoria de sus empeños.

En el hombre expira la lucha hasta que muere la carne; la carne se pudre, la lucha queda en el libro de los ejemplos para fortalecer generaciones venideras.

Comprendiendo estas cosas el grupo de que vengo hablando, se asoció y esperó la afluencia de sus compañeros.

Hoy van cambiando las cosas y vemos no sin regocijarnos que el obrero lleva nuevas tendencias; va saliendo de su caracol para asociarse con los suyos.

El hombre rico se asocia por cultura y conveniencias; el obrero se asocia por espíritu de conservación.

Por defensa se une el proletariado para oponer al capital, su fuerza, al gobierno, su fuerza, á la tiranía, su fuerza y la fuerza lo arrastra todo.

Por lo tanto el obrero es todo.

Hoy no cabe seguir diciéndole á la Sociedad de Trabajadores "grupo;" gracias á su constancia ya es "Sociedad" en toda forma. Cuando se organizó primeramente, contaba apenas con veinte socios más ó menos; actualmente cuenta con más de trecientos.

El veintidós del presente se procedió al nombramiento de la nueva Directiva y con lujosa mayoría fueron nombradas las personas que mencionamos en otro lugar de este semanario.

En esta nueva Directiva—como se verá—se encuentran casi todos los gremios representados por uno ó más elementos.

La intención de la "Sociedad de Trabajadores" es abarcar todos los

oficios para federar á los obreros y poder hacer una caja de ahorros—capital de resistencia—para cuando sea necesaria la mútua protección por encontrar se algún gremio amenazado en sus intereses. Tan sanas tendencias tienen á la larga que imponerse en el corazón de los obreros.

Ya que tratamos la cuestión capital de resistencia, debemos advertir que la "Sociedad de Trabajadores" cuenta—desde que era el grupo que esbozó—con un capitalito en el "Banco Benett," que si es pequeño por hoy, será grande mañana.

Todo obedece al empeño que pongamos en la salvación de nosotros mismos.

Es de fuerza vital el que los obreros mejoremos nuestra miserable condición moral y material mientras llega la hora suprema de la emancipación.

MIGUEL

## CAMPO OBRERO

### La nueva directiva de la Sociedad de Trabajadores

#### Reformas á los Estatutos

El domingo 2<sup>o</sup> del corriente á la una p. m. se procedió al nombramiento de la nueva Directiva de la Sociedad de Trabajadores.

Antes de la votación fueron reformados dos artículos de los Estatutos, referentes á la elección del Tesorero y número de socios que deben integrar la Directiva.

Se acordó nombrar el Tesorero en asamblea general y ampliar la Directiva compuesta de miembros de los diferentes oficios.

La votación obtuvo el siguiente resultado:

#### PRESIDENTE

Don Ruperto Sáenz

#### VICE PRESIDENTE

Don Manuel Roldán

#### SECRETARIO

Don Guillermo Casasola

#### PRO SECRETARIO

Don Manuel Martínez

#### TESORERO

Don Oscar Rodríguez

#### FISCAL

Don José Avalos

#### VOCALES

Don Ramón Pineda

Andrés Montero ✓

Santiago Montero

Emiliano Carazo J.

Lidio Bonilla

Manuel Florez C.

Agustín Jiménez

Rafael París

Gregorio Soto J.

Juan Arias R.

Francisco Sanabria

Octavio Montero ✓

#### SUPLENTES

Don Gustavo Sánchez

Higinio Villalta

José Florez C.

Constantino Albertazzi

La Directiva tomará posesión de su cargo, el primer domingo de febrero.

#### Conferencia

El señor don Gerardo Matamoros dará una conferencia el domingo 4 de febrero á las 8 p. m. en los salones de la Sociedad de Trabajadores.

Invitamos á los obreros en general.

#### Un bonito paseo

Tiene en proyecto la Sociedad de Trabajadores verificar un paseo á Las Lapas, vía al Pacífico.

Probablemente se realice el segundo ó tercer domingo de febrero.

Se anunciará con anticipación para el expendio de tiquetes del ferrocarril.

En la Sastrería de GONZALO ARTAVIA

Es donde se trabaja el verdadero estilo americano y se atiende con verdadera decencia al público favorecedor.